

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mes.	3 Peseta		En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	Núm. 164
	Fuera, trimestre.	7	Jueves 28 de Julio de 1898		
	Extranjero, id.	7			
	Anuncios y comunicados.	á precios convencionales			

La isla Wake

A su paso desde Hawai á Manila la segunda expedición yanqui, mandada por Greene, compuesta de los transportes *China, Zealandia, Colon* y *Señor Boston*, ha tomado posesión de la isla Wake.

Es esta una isla solitaria, al Norte de los Marshall, hacia 19° latitud Norte por 167° longitud Oeste.

Se halla á mitad del camino entre las Hawai y las Filipinas.

Esta ocupación parece significar el propósito decidido de los norteamericanos de conquistar y conservar las Filipinas ó por lo menos una parte considerable de ellas, pues han puesto ya como jalones las Hawai, las Marianas y la isla Wake.

Conviene tener presente que la apertura del canal de Panamá ó el canal de Nicaragua no puede ser ya cuestión más que de pocos años y que los temores vienen diciendo con mucha razón que el país que sea dueño de las Antillas, por un lado, y de las Hawai y de otras escalas para el comercio de Oriente, dominará el canal y el comercio del mundo.

Los yanquis, aprovechándose de la guerra se han apoderado de esas escalas, acto de audacia que en tiempos de paz habria levantado grandes protestas y no pequeña oposición de parte de otras naciones. Seguramente que habiendo puesto el pié en Filipinas no lo levantarán sin completar en ellas su red de estaciones navales y carboneras y sin quedarse con puertos útiles á su comercio.

Redenciones

Por el Ministerio de la guerra se dictado la siguiente Real Orden circular.

«El no hacer mención la ley de reclutamiento vigente del beneficio de la redención á los reclutas condicionales, debió ser, sin duda, porque se entendiérase que los que se hallan en esta situación no habrían de acogerse á tal ventaja, una vez que la excepción que les asistía determinaba su calidad de libres temporalmente del servicio; pero las varias peticiones de dichos reclutas, ponen de manifiesto el deseo de redimirse. Con el fin de conciliar las necesidades del servicio los con intereses de aquéllos el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Rei-

na Regente del Reino, ha tenido á bien disponer:

1.º Se concede autorización para que, en el mismo tiempo que la ley señala á los reclutas del reemplazo anual, puedan redimirse del servicio por 1.500 pesetas, los reclutas condicionales que hayan sufrido la segunda revisión.

2.º Los reclutas que se acojan al indicado beneficio, pasarán á la situación de depósito correspondiente con todos los derechos á esta anexos, pero entendiéndose que renuncian á toda excepción ó exclusión que pudiera asistirles, ya fuera la alegada ú otra que les sobreviniere.

3.º En ningún caso estos individuos tendrán derecho á la devolución de la cantidad que depositen para el indicado fin.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y fines correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años, Madrid 22 de Julio de 1898.—Correa.»

AGUINALDO

El infamé cabecilla de la insurrección tagala, y hoy factuoso presidente de la irrisoria república filipina, apenas cuenta 27 años de edad.

Nació en Imus (provincia de Cavite). Su padre, que tenía una modesta posición se impuso grandes privaciones para poder meter á su hijo en el colegio de San Juan de Letrán, y después en la Universidad de Manila.

Los alumnos de dicho colegio, salvo algunos hijos de mestizos españoles eran de pura raza indígena, ó mestizos chinos.

Desde el momento que entran en el colegio referido no hablan mas que el dialecto de sus respectivos pueblos y apenas conocen palabra alguna española.

Aguinaldo, á pesar de su prontitud en pasar del Colegio á la Universidad era considerado por sus profesores—los padres dominicos— como el más obtuso de todos sus compañeros de estudio.

Durante tres años observó escrupulosamente las costumbres austeras de la Universidad de Santo Tomás, guardando una severa disciplina y régimen frugal, pero sin adelantar un paso en inteligencia.

Los dominicos, desesperando de hacer de Aguinaldo un hombre de provecho lo enviaron á casa de sus padres recomendándoles hiciesen seguir

á su hijo otra carrera que la del sacerdocio, bien la de letras, ciencias, ó la de las armas.

El padre de Aguinaldo no era, naturalmente, del parecer de los dominicos por lo que respectaba á los dotes intelectuales de su hijo, y lo hizo entrar en la escuela naval, que los padres jesuitas dirijen en Manila.

Al poco tiempo de estar en la escuela murió su padre, teniendo que irse Aguinaldo á Imus para recoger el patrimonio.

Esto pasaba en 1893, época en la cual el doctor Rizal creaba en Manila «La Liga Filipina», y cuya agrupación no tenía otro objeto que el de asimilar políticamente el Archipiélago á la Metrópoli.

Dicha liga duró poco tiempo, pues su sostenimiento implicaba un desembolso anual de 2.000 pesetas.

Rizal fué deportado, y al poco tiempo creóse otra sociedad secreta, el *Katipunan* que en poco tiempo contaba con más de 250.000 afiliados.

Entonces fué cuando el gobierno español empezó á reprimir, como pudo ese movimiento que se iba iniciando en pró de la emancipación, y una de las primeras consecuencias de la campaña fué el de intentar prender á Aguinaldo, como uno de los jefes más prestigiosos de la francmasonería.

El oficial encargado de este servicio se presentó en casa de Aguinaldo, acompañado de doce soldados indígenas.

Verlo el cabecilla, disparar contra el oficial y matarlo fué obra de un momento. Arengó á los indígenas diciéndoles que era una deshonra estar al servicio de un poder que desde muchos siglos oprimía el país. Los soldados, emocionados por la elocuencia de Aguinaldo, lo aclamaron, y poniéndose al frente de ellas, salió el traidor, de su ciudad natal, ganando las alturas que rodean la población de Imus.

Tal fué el comienzo de la revolución tagala, que cuenta hoy con 50.000 fanáticos, al frente de los cuales figura como jefe indiscutible ese mestizo chino, rocín de la Universidad de Santo Tomás.

Correo de Puerto Rico

Las cartas y periódicos de la pequeña Antilla que ayer recibimos nos traen interesantes detalles del com-

bate que el 22 del mes pasado sostuvieron en aguas de Puerto Rico nuestro crucero no protegido «Isabel II» y el destroyer «Terror» con el crucero protegido yanqui «Minneapolis», de tres hélices, 6.375 toneladas de desplazamiento, 21.000 caballos indicados, 93 metros de eslora, 21 millas de marcha por hora, montando un cañón de ocho pulgadas de retrocarga, dos de seis pulgadas de tiro rápido, ocho de cuatro pulgadas id. id., 12 de seis libras y cuatro de seis libras, y cuatro de una libra, también de tiro rápido, y cuatro Gatling; total, 31 cañones.

Hacia ya unas horas que el vigía del fuerte habia descubierto un barco sospechoso en el horizonte, navegando á pocas millas de la costa, y como quiera que á pesar de invitarle el semáforo por medio de señales á que anunciara su nacionalidad, no lo hacia, las autoridades del fuerte dieron orden á nuestros buques de que se alistaran y aperciesen para un posible ataque.

Nuestro crucero «Isabel II», aunque mucho más inferior en fuerzas que su poderoso enemigo, fué quien primeramente rompió el fuego, que sostuvo valientemente solo hasta poco después de las doce y media de tarde, hora en que el destroyer «Terror» se dió á la mar en medio de general ansiedad.

El «Terror» lanzóse á toda máquina contra el crucero yanqui, hostilizándole con sus cañones de tiro rápido.

En el preciso momento de intentar el destroyer, con gran temeridad, salvar la línea de fuegos enemiga, con objeto de lanzar un torpedo sobre su contrario, éste disparó sobre el pequeño un diluvio de balas y bombas explosivas, una de las cuales penetró por la mura de babor, más arriba de la línea de flotación, explotando entre los aparatos de cambio de una de sus máquinas que paralizó; y otra granada explotó sobre una caja de cartuchos Mauser, ocasionando sensibles desgracias.

Los cartuchos Mauser comenzaron á estallar en todas direcciones, agujereando los buques de salvamento.

El *Minneapolis*, no esperó más; y á toda fuerza de su potente máquina se alejó del sitio del combate, huyendo como alma que lleva el diablo.

El *Isabel, II* salió completamente ileso.

Las averías sufridas por el destroyer carecian de importancia, pues á los pocos días se hallaba en disposi-

ción de entrar nuevamente en combate, si hubiera sido necesario.

En la capital de la pequeña Antilla se tiene por seguro que, en vista del heroico comportamiento del comandante del *Terror*, D. Francisco de la Rocha, se abrirá el oportuno expediente para concederle, en juicio contradictorio, la cruz laureada de San Fernando.

Durante el combate, el oficial del vapor *Gran Antilla*, D. Octavio Carreras, se ofreció con 12 individuos de su tripulación para salir con un bote al sitio del combate, con objeto de prestar los auxilios de salvamento que se hicieran precisos.

La tripulación del mismo vapor franca de servicio auxilió grandemente en los trabajos primeros de auxilio prestados al *Terror*.

Por consecuencia del combate murió el primer maquinista del destructor, D. José Aguilar, y resultaron heridos de gravedad el primer maquinista de la armada D. José García Rodríguez, el fogonero D. Rogelio Pita López y el marinero D. Eusebio Oruña Gándara.

A las ocho y media de la mañana del día siguiente al del combate recibió cristiana sepultura el cadáver del maquinista D. José Aguilar, muerto en cumplimiento de su deber frente al enemigo.

El entierro fué una verdadera manifestación de duelo.

El cadáver, que se hallaba depositado en la capilla del arsenal, fué trasladado desde ésta al carro fúnebre en hombros de ocho marinos de la dotación del *Terror*.

El coche fúnebre iba materialmente cubierto de coronas enviadas por los distinguidos cuerpos de la guarnición, marinería y arsenal, entre las que se destacaba una de rosas, jazmines y margaritas, en cuyas cintas se leía: «La dotación del *Terror* al primer maquinista D. José Aguilar».

Presidieron el duelo los generales de marina y segundo cabo, el comandante del *Terror*, el alcalde y un oficial primero del Ayuntamiento en representación del pueblo.

Formaron en el cortejo fúnebre: del cuerpo de voluntarios, del batallón de tiradores, ingenieros, artillería, guardia civil y oficialidad y marinería de los buques surtos en aquel puerto y francos de servicio.

Crónica de las guerras

DE CUBA

De Santiago de Cuba.—Conflicto monetario.—Abandono de destinos.—La fiebre amarilla.—Plan combinado.

Madrid, 27.

Noticias de Santiago de Cuba aseguran que han surgido algunas dificultades respecto de la circulación monetaria, pues el comercio se niega a admitir los billetes norteamericanos.

Muchos funcionarios españoles se

han negado a reconocer la dominación yanqui, abandonando sus destinos.

Han ocurrido 296 casos de fiebre amarilla en el ejército del general Shafter y han muerto cuatro de los atacados. Dicha enfermedad tiende a propagarse.

En vista de esto el general Shafter ha telegrafiado a su gobierno para que sin pérdida de tiempo se organicen los batallones de negros que han de reemplazar a las fuerzas que hoy guarnecen Santiago de Cuba.

El obispo de la Habana.—Una pastoral

El «Heraldo» recibe un despacho de la Habana comunicándole que el obispo de aquella capital ha publicado una pastoral que ha causado mucha sensación.

Dice en ella que hay que rechazar al enemigo hasta morir y que el heroico ejército español no debe dejar las armas sin combatir con denuedo.

Debe lucharse, dice el obispo de la Habana, palmo a palmo para demostrar que los españoles saben resistir y defenderse con valentía.

Provisiones para la Habana

Según noticias de la Habana por Batabanó y Pinar del Río llegan considerables provisiones a dicha capital.

Como en aquellos puntos es fácil la navegación, los buques de poco calado arriban sin dificultades a las playas.

Al tener noticia de ello, los norteamericanos se han propuesto impedir el aprovisionamiento. Para ello enviarán pequeños buques a las referidas costas para impedir el desembarco de provisiones.

DE FILIPINAS

De Manila

Madrid, 27.

Continúan circulando rumores pesimistas sobre la situación de Manila.

Se insiste en la probabilidad de que, atacada la capital de la isla de Luzón por las fuerzas norteamericanas, habrá caído en poder del enemigo.

El Gobierno no tiene noticias oficiales del archipiélago.

Sólo se ha recibido un despacho particular de Hong Kong fechado el 25 en que se dice que el general Merritt ha atacado a Manila.

En previsión del caso de rendición de Manila y de que el general Augusti caiga en poder de los enemigos, el Gobierno ha concedido plenas atribuciones al general Ríos para que se encargue del mando de todo el territorio filipino.

DE PUERTO RICO

Madrid 27.

Según dice *La Correspondencia*, la parte del despacho del general Macías que no se ha hecho pública es posible que se ocupe de la cuestión de subsistencias. Añade *La Correspondencia* que por ahora esta cuestión no debe preocupar. El general Macías cuenta con dieciséis mil hombres, la mitad de

tropas regulares. El general no desguarnecerá la capital; pero escalonará algunas fuerzas para dificultar el avance del enemigo.

Intimando la rendición

El general yanqui Miles que manda las fuerzas desembarcadas en Puerto Rico, envió un parlamentario al general Macías para intimarle la rendición de la plaza.

El general Macías le contestó a Miles, que los defensores de San Juan de Puerto Rico, morirán antes que ver arriar la bandera española en aquella plaza.

Confirmando el desembarque

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho del comandante del puerto de San Juan confirmando en todas sus partes el despacho del general Macías que ayer se recibió.

Añade este nuevo telegrama que la noticia del desembarque de los yanquis ha sido acogida con indiferencia en la pequeña Antilla.

VARIAS NOTICIAS

El embajador de Francia

Madrid 27.

Se ha confirmado que el embajador de Francia en Washington, en nombre de España, manifestó a Mac Kinley que deseaba restablecer la paz.

El presidente de los Estados Unidos reunió a los ministros yanquis para celebrar Consejo, a fin de dar una respuesta categórica al representante de Francia.

Probablemente las negociaciones para la paz serán proseguidas por los embajadores de los Estados Unidos y de España en París.

Mac Kinley exigente

Según noticias de Washington Mac Kinley ha resuelto mostrarse muy exigente en las negociaciones para el restablecimiento de la paz.

Parece ser que el presidente de los Estados Unidos pedirá el abandono de la isla de Cuba y la cesión de Puerto Rico y de la isla de Luzón.

Un individuo del Gabinete yanqui ha dicho que el Gobierno norteamericano acepta en principio la paz, pero que siendo las proposiciones de España algo difusas continuará la guerra hasta que dichas proposiciones sean más definidas.

La prensa rusa

Un despacho de San Peterburgo dice que la prensa rusa pide a las potencias la intervención para poner término a la guerra.

Aguardar a que los norteamericanos cedan, dicen algunos periódicos, es demostrar complicidad en el derramamiento de sangre.

Alemania en Filipinas

Un telegrama de Berlín desmiente en absoluto que el embajador Guillermo escribiera a Mac Kinley desaprobando la conducta del almirante alemán Von Driedrichs en Filipinas.

Siguen las dificultades

A pesar de que se había dado orden

de que zarparan de Cádiz para Santiago de Cuba el *Isla de Panay* y el *Isla de Luzón* siguen las dificultades surgidas con motivo de la repatriación de los prisioneros.

Noticias de Washington atestiguan que las empresas navieras se muestran cada vez menos dispuestas a transigir.

Una de ellas ha elevado una protesta muy enérgica pidiendo que se exijan responsabilidades al ministerio y que en el caso de que adjudicase a la Trasatlántica el servicio de repatriación, se la indemnice con una cuantiosa suma.

En la conferencia celebrada por los señores Auñón y duque de Almódovar del Río, se han adoptado importantes acuerdos referentes al asunto.

Entre éstos, figura el de transmitir amplias y reservadas instrucciones al señor Ceballos, representante en los Estados Unidos de la Trasatlántica española.

Sin embargo, creen los que conocen a fondo el estado de asunto que es difícil que se resuelva a favor de nuestra compañía naviera.

Bases de la paz

Independencia de Cuba.

Cesión a los Estados Unidos de Puerto Rico y la isla de Guam.

Una estación carbonera en Filipinas.

No hay indemnización de guerra en metálico.

Esta es la nota del día la que se comenta y discute, y la que ha saludado la Bolsa con subida en los valores.

La paz pedida en Washington. Será negociada en París

París 27.

De Washington se recibe el importante cablegrama siguiente:

El embajador de Francia cerca del gobierno de los Estados Unidos, M. J. Cambón, ha entregado al presidente Mac Kinley, a instancias del gobierno español, un mensaje en que pide las condiciones en que podría concertarse la paz.

Probablemente una vez iniciadas las negociaciones, recibirán plenos poderes para llevarlas adelante, el embajador de España en París señor y Castillo, y el embajador de los Estados Unidos, general H. Porter.

Los Estados Unidos prosiguen las hostilidades

Se acaba de recibir un despacho de Washington, con la respuesta de los Estados Unidos a la notificación del embajador de Francia.

El Presidente Mac-Kinley declara que acepta los ofrecimientos de España para llegar a la paz, pero añade que no puede hacer suspender las hostilidades mientras no ofrezca España proposiciones aceptables provisionalmente.

CRONICA

Pendón principal

El primer Mayordomo de la Real cofradía de Nuestra Señora de la Cinta ha ofrecido el pendón principal para la procesión del día de la fiesta de nuestra Patrona la Virgen de la Cinta á nuestro distinguido amigo el señor Marqués de Bellet que ha aceptado el ofrecimiento.

Viajes suspendidos

Ha suspendido los viajes entre esta y Amposta el vapor «Ciudad de Tortosa», que no puede navegar por el Ebro, á causa del poco caudal de aguas que arrastra.

Nueva librería

D. José María Bernis dueño de la nueva librería que se ha establecido en la calle Puente de Piedra 1 y San Roque 2, ha tenido la nobleza de remitirnos cinco bonos para repartirlos entre cinco necesitados de esta ciudad con cuyo acto de caridad cristiana inaugura su establecimiento al que deseamos prosperidades.

Otro recargo

En virtud de la nueva ley de presupuestos, los anuncios en los periódicos, resultan recargados con un aumento del 50 por 100.

Advertimos, pues á los anunciantes que por el impuesto del timbre habrán de satisfacer 15 céntimos por cada inserción del anuncio.

Guardia municipal

El ministro de la Guerra, general Correa, trata de organizar un cuerpo que se llamará de la *Guardia municipal*, para que presten servicio en poblaciones de mas de doce mil almas y en sustitución de los guardias que actualmente tienen los municipios.

Al efecto se propone reglamentar la nueva institución, bajo la base de los soldados que van á regresar de Cuba.

Tendrán entrada en el nuevo cuerpo, que se compondrá de 14 mil hombres, los que sepan leer y hayan observado irreprochable conducta, y serán primeros y segundos jefes del mismo, los oficiales, hasta la categoría de capitán que soliciten plaza.

Los Ayuntamientos vendrán obligados á ingresar las nóminas de los guardias que para el buen servicio de la municipalidad les correspondan, hasta el último día de cada mes, y el abono de los haberes no podrá demorarse, por las pagadurías del Estado mas allá del día 5 de cada mes.

Licencias de caza

En virtud del impuesto de guerra las licencias de caza que antes costaban 20 pesetas, valen ahora 42.

Sol y Sombra

Interesante y curioso es el núm. 67 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 28 del actual; y publica:

Texto.—«La sangre torera», por «Don Modesto».—«Toros en Perpignan» (Francia), por J. Durand.—«Ganadería de D. Rafael de Surga», por Carlos L. Olmedo.—«Memorias del tiempo viejo»: «Manuel Garcia, el Espartero» por «P. P. T.»—«Los Niños cordobeses y los Niños sevillanos», por el Marqués de Premioreal.—Instantáneas de la corrida celebrada en Perpignan (Francia), el 14 del actual.—Retrato del ganadero Don Rafael de Surga.—Retrato en traje de lucas del diestro Emilio Torres, «Bombita».—Retrato del «Espartero» en 1885 y otros muchos.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

La salud de S. M.

Madrid, 27,

La «Gaceta» de hoy publica una comunicación de la Presidencia del Consejo de Ministros, anunciando que S. M. el Rey don Alfonso XIII ha guardado cama ayer por habersele presentado ligera fiebre catarral acompañada de una erupción en la cara, permitiendo afirmar los caracteres de aquélla que se trata de sarampión, el cual sigue su marcha regular.

Negociaciones de paz.—derrota de los yanques en Puerto Rico.

Madrid, 27,

El Consejo ha sido bastante extenso. El Gobierno ha declarado oficialmente establecidas negociaciones de paz con los Estados Unidos.

El duque de Almodóvar ha dado cuenta de la forma cómo ha dirigido el Mensaje á Mac Kinley pidiendo que se abran negociaciones para la paz.

Contra lo que el Gobierno esperaba aún no se ha recibido la contestación del jefe del gobierno yanqui.

Se ha comentado favorablemente en el Consejo un despacho oficial del general Macias dando cuenta de que los yanquis han sido rechazados al intentar avanzar en la provincia de Ponce.

Dice el despacho que el enemigo intentó ayer por la tarde avanzar en el puerto de Yauco sosteniendo varios combates parciales con una columna de 700 hombres, los cuales tirotearon al enemigo hasta que se hizo denoche.

Al amanecer del día siguiente se libró el combate decisivo obligando nuestras fuerzas á los yanquis á que retrocedieran á sus primitivas posiciones.

Elogia al general Macias por su valeroso proceder al jefe de la columna coronel Puig y á los oficiales y soldados que luchaban á sus órdenes.

El ministro de Marina leyó á sus compañeros un despacho del Apostadero de San Juan dando cuenta de que á la entrada del puerto ha sido echado á pique un buque mercante con objeto de impedir la entrada de la escuadra enemiga.

Se estudia la forma más práctica para mandar recursos al general Blanco.

Los ministros dijeron al salir que no habia noticias de Filipinas.

La repatriación

Madrid 28.

La Compañía Trasatlántica dice que se han zanjado las dificultades que se oponian á que esta compañía se encargase de la repatriación de los prisioneros de Santiago.

Taller de Camisería

DE

D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano

Grán surtido de camisas á medida á 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros coceses. Blusas para Señora á medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos á las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

Fabrica de Contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

SISTEMA ARASA

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Despues de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto, económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de la empresa y del público en general.

Fábrica: Genoveses, esquina Despuig, TORTOSA

Papelería Librería

Centro Suscripciones

José M^a. BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días, se abrirá al público, este nuevo establecimiento.

Interin duren las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

Gran baratura

Sombrereria «La Económica»

DE

Antonio Delsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Ganga para los enfermos;

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor.

Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

¡¡Compradores de...

tabaco!!

LEED Y OS CONVENCEREIS

Nadie duda de que el público en general demuestre su preferencia á aquellos establecimientos que le proporcionan mayor número de ventajas.

Compenetrada de tan alta verdad doña Manuela Piñana, ha dispuesto con muy buen acuerdo que su «Espeduría de tabacos», sita á dos kilómetros de esta ciudad, en la carretera de Barcelona, y finca conocida por «Vista alegre», no se cierre durante la noche á fin de que los fumadores ni por un momento se vean privados de poder adquirir tabaco.

¡¡Fumadores decidme!!

¿No es cierto que en dicha reforma veis resuelto el problema de vuestra futura felicidad?

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y TABIA FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 pts. en toda España. Es además:

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideses, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men-truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p-decimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en t-dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp-purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja

Compra venta y exportación de aceites

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 6 POR CIENTO DE INTERES ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años.

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuanto deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 3, 2

En esta ciudad

Libreria Religiosa

Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Apretada mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

CRONICA

Perdon principal

El primer Ayuntamiento de Nuestra Señora de la Virgen de la Concepción de la villa de Tortosa, en la procesion del día de la fiesta de nuestra Patrona la Virgen de la Caba, á nuestro distinguido amigo el señor Marqués de Bellat, que ha sido el orfeón.

Viajes suspendidos

Los suspendidos los viajes entre esta y Amposta el vapor «Quilabre» que no puede navegar por causa del poco caudal de agua que arrastra.

Nueva libreria

D. José María Bernis dueño de la nueva libreria que se ha establecido en la calle Puente de Piedra 1 y San Roque 2 ha tenido la nobleza de recibir cinco bonos de esta ciudad entre cinco necesidades de esta ciudad con cuyo acto de caridad cristiana inaugura su establecimiento en estas prosperidades.

Otro recargo

En virtud de la nueva ley de presupuestos, los anuncios en los periódicos, tendrán recargados con un aumento del 50 por 100. Advertimos, pues á los anunciantes que por el impuesto del timbre habrán de satisfacer 10 céntimos por cada inserción del anuncio.

Guardia municipal

El ministro de la Guerra, general Cortes, trata de organizar un cuerpo que se llame de la Guardia municipal, para que presten servicio en las operaciones de guerra de doce mil almas y en sustitución de los guardias que no solamente tienen los municipios.

Al efecto se propone reglamentar la nueva institución, bajo la base de los soldados que van á regresar de Cuba.

Tendrán entrada en el nuevo cuerpo, que se compone de 14 mil hombres, los que se separan por y por partes, reservado irremediable conducto y se- servado irremediable conducto y se- servado irremediable conducto y se-

Los Ayuntamientos tendrán obligados á ingresar las nóminas de los guardias que para el buen servicio de la municipalidad les correspondan, hasta el último día de cada mes, y el abono de los haberes no podrá demorarse por las pagaderas del Estado mas allá del día 5 de cada mes.

Licencias de caza

En virtud del impuesto de guerra las licencias de caza que antes costaban 20 pesetas, valen ahora 45.

DISPONIBLE

DE MEDIDA INVARIABLE SISTEMA ARABÍ

Patente de invención en España y en el Extranjero

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudio y de muchos trabajos para la construcción de este sistema, el inventor ha conseguido un sistema de medida invariable, que es el sistema árabe.

TORTOSA

Papelaria Libreria

Centro Suscripciones

José M. BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro de tres días, se publica el periódico, que es un nuevo establecimiento.

Interés de los señores de la localidad, no puede interesarlos la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.